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Aspirantes opositores urgen plan para elegir candidato 
Señalan que la alianza Va por México llega tarde frente a Morena; por pugnan por que 
en este mes se defina el método 
 

 
Economía mantiene ascenso constante 
Comercio y Servicios, los Impulsores 
 

 
Inician campañas… y ocurrencias 
Llegan propuestas de Gobierno, promesas y Videojuegos 
 

 
Todos prometen, pero Morena solo llama al orden a Marcelo 
Metas 2024: Ebrard plantea una “secretaría de la 4T” encargada de dar seguimiento a las 
megaobras del mandatario con Andy López Obrador… quien declina; Delgado saca 
tarjeta amarilla al excanciller 
 

 
Laynes va por anular la parte segunda del Plan B  
Se basa en primer fallo de la Corte 
 

 
Desacelera en mayo actividad económica 
INEGI. Anticipa Indicador oportuno 0.1% de crecimiento, sustentado en servicios 
 

 
Dato de actividad económica perfila un crecimiento de 2.5% anualizado 
Desacelera en mayo; avanzan sectores industrial y servicios 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Designa AMLO a 71 magistrados; deberán ser ratificados por la 
Comisión Permanente  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/20/politica/003n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador designó a 71 personas para 
ocupar magistraturas vacantes de salas regionales del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa, cuya ratificación deberá ser dictaminada por la 
Comisión Permanente del Congreso de la Unión. Estos nombramientos se 
sumarán a los más de 70 que tiene pendientes el Senado, tanto de órganos 
autónomos como de instancias gubernamentales. Entre estos se 
encuentran consejeros de la Judicatura Federal, magistrados electorales y 
comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI). Las personas 
designadas presentan perfiles variopintos; todos tienen la licenciatura en 
derecho, pero la mayoría carece de experiencia profesional relacionada con 
la impartición de justicia. Varios laboran actualmente en dependencias 
gubernamentales, como las secretarías de Gobernación, Seguridad y 
Protección Ciudadana, y Hacienda y Crédito Público. 
 
Plantea Laynez Potisek invalidar la segunda parte del plan B 
electoral  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/20/politica/003n1pol 
El ministro Javier Laynez Potisek propuso al pleno de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) invalidar la totalidad de la segunda parte del 
plan B de reforma electoral debido a múltiples violaciones al proceso 
legislativo, el mismo argumento que se usó en mayo pasado para declarar 
inconstitucional la primera parte de estos cambios normativos. Como efecto 
de esta decisión, propone que el proceso electoral federal de 2024 se realice 
bajo el marco legal anterior. Entre las violaciones que se argumentan figura 
que no se justificó el trámite urgente que se dio a la iniciativa, no se 
distribuyó a tiempo la propuesta, por lo que los legisladores no pudieron  
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estudiarla antes de su votación, además de que la versión publicada en la 
Gaceta Parlamentaria no corresponde con la que se discutió.  
El proyecto, de 157 fojas, será votado el jueves próximo, y en él se plantea 
seguir exactamente la misma ruta que los ministros tomaron para invalidar 
la primera parte del plan B. 
 
Todos prometen, pero Morena solo llama al orden a Ebrard 
https://www.milenio.com/politica/elecciones/todos-prometen-pero-morena-solo-llama-al-
orden-a-ebrad 
Ciudad de México. - Luego de que Marcelo Ebrard planteó en su primer día 
de gira la creación de la Secretaría de la 4T, Morena advirtió que el ex 
canciller pone en riesgo sus aspiraciones, pues las reglas electorales 
prohíben difundir propuestas de gobierno en esta etapa de la contienda por 
la candidatura presidencial. Sin embargo, Claudia Sheinbaum y Adán 
Augusto, así como Manuel Velasco, del Verde, también hicieron 
declaraciones que pueden caer en violaciones a las medidas cautelares que 
impuso el INE y que avaló de manera definitiva el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. En una asamblea informativa con jóvenes 
en un hotel de la Ciudad de México, Ebrard planteó que dicha dependencia 
sea encabezada por Andrés Manuel López Beltrán, hijo del Presidente; sin 
embargo, éste rechazó el ofrecimiento y sostuvo que prefiere mantenerse 
al margen de la política, así como del proceso de sucesión presidencial. 
 
Entre protagonismo y discreción transitaron “corcholatas” 
como diputados y senadores  
https://www.milenio.com/politica/carrera-politica-de-las-corcholatas-presidenciales-2024 
Con distintos grados de protagonismo y años de trayectoria parlamentaria, 
cinco de los seis contendientes inscritos al proceso para definir al candidato 
presidencial de la coalición Morena-PVEM-PT han transitado parte de su 
carrera política por el Congreso de la Unión. Con excepción de Claudia 
Sheinbaum, los aspirantes presidenciales de la llamada cuarta 
transformación pueden presumir en su ficha curricular el cargo de 
legislador. Destaca el caso de Ricardo Monreal, tres veces senador y tres 
veces diputado, pasando por cinco partidos políticos: PRI, PRD, PT, MC y 
Morena.  
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Le siguen Manuel Velasco, dos veces senador y una vez diputado por el 
PVEM; Gerardo Fernández Noroña, tres veces diputado por el PT; Adán 
Augusto López, una vez senador y una vez diputado por el PRD, y Marcelo 
Ebrard, una vez diputado electo por el PVEM y declarado independiente tras 
asumir el cargo. 
 
Aspirantes opositores urgen plan para elegir candidato  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aspirantes-opositores-urgen-plan-para-elegir-
candidato/ 
Diversos aspirantes a la candidatura presidencial del bloque opositor Va por 
México urgieron a las dirigencias nacionales de sus partidos a que se definan 
ya las reglas de la contienda interna, porque Morena ya está muy avanzado, 
“vamos tarde”, y todavía “tenemos que salir a buscar a la gente y transmitirle 
emociones”. En entrevistas con EL UNIVERSAL, al menos seis de los 
aspirantes presidenciales de la oposición se pronunciaron por que, primero, 
haya requisitos para entrar a la contienda interna, que haya mínimo tres 
encuestas, debates y elecciones primarias, tanto en los partidos como en el 
bloque Va por México.  
Pugnaron por que en esta contienda interna la sociedad civil vigile todo el 
proceso para que sea transparente y deslizaron la opción de que en junio se 
tenga método; en julio, agosto y septiembre se desarrolle, y en octubre, a 
más tardar, Va por México ya tenga candidato presidencial. 
 
Busca Alianza opositora ruta para elegir candidato  
https://www.reforma.com/busca-alianza-opositora-ruta-para-elegir-
candidato/ar2625799?v=5 
La coalición opositora del PAN, PRI y PRD, que mantiene una alianza con 
organizaciones sociales, como el Frente Cívico Nacional y Unid@s, explora la 
ruta para definir a su candidato presidencial para el 2024. El tema que ahora 
debaten es cómo organizar elecciones primarias para decantar la lista de 
aspirantes sin violar la ley, según explicaron algunos de los participantes en 
las negociaciones. Las organizaciones civiles empujan elecciones primarias 
mediante urnas en todo el País y voto a distancia a través de una aplicación 
electrónica. Incluso han planteado crear un Consejo Ciudadano Electoral, 
formado por personas con trayectoria y encabezado por el ex presidente del 
IFE, Leonardo Valdés, para organizar el proceso. 
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Convocan a foros 
Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, anunció la realización de foros 
en las 32 entidades de la República, para escuchar las preocupaciones y 
propuestas de los ciudadanos. 
 
MC llama a corregir la estrategia de seguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-llama-a-corregir-la-estrategia-de-seguridad/ 
Clemente Castañeda, coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento 
Ciudadano en el Senado, llamó al presidente Andrés Manuel López Obrador 
a corregir la estrategia de seguridad, ya que ha probado ser ineficiente. 
Lo anterior, con base en la expansión del crimen organizado en 81% del 
territorio mexicano, información que dio a conocer ayer EL UNIVERSAL. 
El legislador de MC señaló que la “militarización nunca será el camino para 
una paz duradera, estable e integral”. Apuntó que es necesario fortalecer a 
policías municipales y estatales, en lugar de dejarle la tarea a las Fuerzas 
Armadas. “La recuperación de la seguridad y de la paz pasa por el 
fortalecimiento de las policías municipales y estatales, así como la 
reestructuración de las fiscalías locales”, comentó. Afirmó que, si el 
presidente López Obrador sigue con su estrategia de seguridad, podría 
agravar los resultados negativos. “A un año y medio de que termine la 
administración, el Presidente podría terminar el sexenio heredando un país 
en circunstancias peores en seguridad respecto al 2018”, lamentó. 
 
Inician 'corcholatas' campañas... y llegan las ocurrencias  
https://www.reforma.com/inician-corcholatas-campanas-y-llegan-las-
ocurrencias/ar2625853?v=6 
Ciudad de México. - Los aspirantes presidenciales de Morena arrancaron 
ayer su campaña de 70 días para ganar la encuesta de su partido y brotaron 
las ocurrencias. Marcelo Ebrard propuso una Secretaría de Estado que 
preserve el "legado de la 4T" y que encabezaría Andrés Manuel López 
Beltrán, hijo de AMLO; Ricardo Monreal impulsó un videojuego sobre su 
campaña; Gerardo Fernández Noroña vendió libros en una plaza de Oaxaca 
pero al presentarse, acompañado del senador Benjamín Robles, agradeció 
estar en "Puebla" lo que causó la risa de asistentes. 
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Adán Augusto López elogió a Raúl Padilla, el finado líder de la Universidad 
de Guadalajara, que Morena ha considerado como "cacique". 
Y Claudia Sheinbaum ofreció "sello propio" de su futuro gobierno pero se 
quedó afónica al primer día de actividades. Manuel Velasco, senador del 
Verde, prefirió no arriesgarse y propuso "fortalecer programas sociales" de 
la 4T. El ex Canciller Marcelo Ebrard, quien hizo un recorrido en la CDMX en 
un auto eléctrico compacto que, dijo, le regaló su esposa, recibió el rechazo 
de Andrés López Beltrán al nombramiento anticipado de su eventual 
Gabinete. 
 
Pegan extorsiones de funcionarios a transportistas  
https://www.reforma.com/pegan-extorsiones-de-funcionarios-a-
transportistas/ar2625694?v=2 
A la inseguridad en las carreteras del País se suman las extorsiones de las 
que son víctimas los transportistas por parte de funcionarios públicos. 
Son, acusan, el "pan de todos los días". 
Fidel Reyes Monterrubio, delegado de Confederación Nacional de 
Transportistas Mexicanos (Conatram) en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), acusó que se trata de prácticas ya comunes a nivel 
nacional. "Si no hay dinero de por medio los trámites no salen, desde un alta 
de placas hasta la liberación de unidades y actas administrativas de robos. 
Por ello hemos tenido que recurrir a gestores para que nos apoyen, porque 
si los hacemos directamente tenemos muchas trabas", dijo. 
Los trámites con gestores son más costosos, pero les lleva menos tiempo. 
"Casualmente con los gestores sale más caro pero es más rápido. Todo es 
una cadena de corrupción", expuso. 
Por ejemplo, el trámite para la emisión de placas tiene un costo de 3 mil 
pesos y lleva de uno a dos meses, pero hacerlo a través de un gestor puede 
elevarlo hasta 7 u 8 mil pesos, aunque queda listo en un lapso de 15 a 20 días. 
 
‘Desespera’ en Inai la acumulación de quejas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desespera-en-inai-la-acumulacion-de-
quejas/1593224 
“Desesperante ver cómo se acumulan quejas”, “pero nada nos va a doblar, 
seguimos en pie de lucha”, opinaron comisionados del Inai ante dos meses 
sin sesionar y más de 6 mil recursos acumulados sin poder desahogar. 
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Al participar en la instalación de la Red Local de Socialización del Plan DAI 
en Zacatecas, la comisionada Norma Julieta del Río Venegas, confió que las 
y los ministros de la Suprema Corte sesionen pronto para permitir que el 
Inai pueda convocar a pleno con cuatro integrantes. 
“En el Inai estamos dando la batalla, ya van dos de dos meses sin sesionar, 
tenemos más de 6 mil demandas de recursos de la ciudadanía que han 
llegado ante la negativa y la opacidad en la información de los sujetos 
obligados”, dijo la comisionada, quien agregó que “es muy desesperante 
estar viendo cómo se acumulan, no importa que cuando nos den la 
suspensión pasemos plenos enteros resolviendo asuntos, eso no nos asusta, 
nos asusta que sigan los obstáculos hasta este gobierno”. 
 
Economía mantiene ascenso constante; comercio y servicios, 
los impulsores  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/economia-mantiene-ascenso-constante/1593233 
La actividad económica en el país se mantuvo al alza en mayo, con un 
crecimiento estimado de 0.1% respecto al mes previo, de acuerdo con el 
Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), que elabora el Inegi. 
Con dicho aumento, la economía del país habría tenido en mayo una 
variación de 2.5% a tasa anual, impulsada por el comercio y los servicios. 
El informe calcula un incremento anual de 1.4% en las actividades 
secundarias o industriales y de 2.9% en las terciarias o de servicios, con cifras 
ajustadas por estacionalidad. Analistas del grupo financiero Monex 
indicaron que, aunque se trata de un avance liviano, “la economía mexicana 
continúa generando valor y evitando el cuadro de una desaceleración más 
profunda”. Los especialistas coincidieron en que el avance constante de la 
economía mexicana probablemente permita cerrar el primer semestre del 
año con un crecimiento acumulado de 1.5 por ciento. 
 
EU-China: fentanilo y elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-china-fentanilo-y-elecciones/ 
Taiwán, los semiconductores, los globos espía, la guerra en Ucrania, el 
fentanilo… Si hay una relación clave, y tensa, para Estados Unidos, es la de 
China. No en vano, a pesar de lo que está pasando en territorio ucraniano, y 
de las envalentonadas del presidente ruso, Vladimir Putin, el Pentágono  
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sostiene que Beijing es la mayor amenaza para la seguridad nacional 
estadounidense. Una y otra vez, el presidente Joe Biden ha advertido que 
responderá si China amenaza su soberanía, o si ataca unilateralmente 
Taiwán, o si se alía a Rusia de modo que Ucrania esté en riesgo, o si… 
La rivalidad viene de hace décadas. China busca convertirse en la mayor 
potencia a nivel mundial –afirma que busca liderar un “mundo multipolar”- 
y su ascenso ha ido a la par del declive estadounidense.  
La pandemia de Covid-19 dejó en claro que el régimen de Xi Jinping ha 
hecho bien en apostar tanto a los semiconductores, por ejemplo. Estados 
Unidos descubrió cuán grande puede ser su dependencia del gigante 
asiático, algo a lo que busca poner fin. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-le-alinean-los-planetas-a-mario-
delgado/ 
Nos hacen ver que Mario Delgado no sólo tiene puesta la mira en el proceso 
electoral de 2024 por su puesto como presidente nacional de Morena, sino 
que también podría buscar la candidatura a jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México. Don Mario corre con suerte, pues algunas de las figuras que eran 
vistas como aspirantes de peso en la lucha por la candidatura, han salido 
poco a poco de la contienda. Ayer, por ejemplo, quedó fuera de la puja por 
la candidatura capitalina la hoy secretaria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde. Anteriormente, otra de las cartas fuertes, Rosa Icela Rodríguez, la 
secretaria de Seguridad del gobierno federal anunció que permanecerá en 
el gabinete del presidente López Obrador. De este modo, nos dicen, a don 
Mario se le alinean los planetas para que una vez culminado en septiembre 
el proceso para determinar la candidatura a la presidencia, él pueda decidir 
si compite por la candidatura morenista a la CDMX o acaba su mandato 
como líder nacional de Morena. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-20/op251295 
FUERTE mensaje envió Andrés Manuel López Obrador al nombrar a Luisa 
María Alcalde nueva titular de Segob. 
PRIMERO, porque se trata de una lopezobradorista pura y dura, integrante 
de la nomenclatura de Morena e hija de Bertha Luján, fundadora y ex 
secretaria general de ese partido. 
SEGUNDO, porque es conocida su afinidad con una de las corcholatas 
presidenciales, Claudia Sheinbaum, tanto así que hace unos meses sonaba 
como su posible sucesora en el gobierno de la CDMX. 
TERCERO, porque coloca en un lugar privilegiado a una de las más visibles 
integrantes de la segunda camada de políticos de la 4T a la que también 
pertenecen el secretario de Sedatu, Román Meyer; el titular del Infonavit, 
Carlos Martínez, y el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, entre otros. 
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¿Y QUÉ tienen en común esos treintañeros? Pues que todos son cercanos a 
Andrés Manuel "Andy" López Beltrán de quien se dice que está preparando 
su lanzamiento como líder cuatroteísta en 2024. ¿Será? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1773 
Que para evitar amonestaciones del INE, encabezado por Guadalupe 
Taddei, las corcholatas de Morena solo se enfocarán en hablar de los logros 
del actual gobierno y algunos planteamientos que no incurran en 
violaciones a la ley, porque todavía está lejos el periodo de precampañas. 
Los abogados de cada equipo valoraron hasta dónde pueden hacer 
propuestas y a eso tendrán que ajustarse, pero por lo menos todavía ayer 
todos hicieron promesas y el único reconvenido por Morena fue Marcelo 
Ebrard. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Marcelo quiere sellar el Pacto de Impunidad con AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/marcelo-quiere-sellar-el-
pacto-de-impunidad-con-amlo/ 
Marcelo Ebrard lleva una semana tratando de mandar un mensaje 
contundente al presidente de México: apueste por mí, yo le garantizo el 
Pacto de Impunidad que usted necesita. Para ello, ha decidido dar los pasos 
más burdos: en unos días de precampaña morenista, ya anunció alianzas 
con dos de los tres más cuestionados familiares de López Obrador. 
Arrancó con el arropo de Pío López Obrador, hermano del presidente, quien 
primero en un video y después en un acto público en Chiapas se decantó 
abiertamente por Ebrard. Pío fue varias veces videograbado recibiendo 
clandestinamente sobres de dinero en efectivo. Y ayer dio un paso más: 
ofreció a “Andy” López Beltrán, hijo del presidente, una secretaría de Estado 
para custodiar el legado de papá: encargarse del tren maya, la refinería, el 
AIFA y demás. Es mucho dinero y es mucho poder para quien ha sido 
señalado como eje articulador de una red de tráfico de influencias por la que 
sus íntimos amigos obtienen contratos millonarios del gobierno de su papá. 
¿Qué sigue? ¿Ofrecerle el Infonavit a José Ramón López Beltrán? 
 
Mario Maldonado 
Luisa María y el ajedrez político del Presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/luisa-maria-y-el-ajedrez-
politico-del-presidente/ 
En un juego de ajedrez político -que a menudo parece también un juego de 
espejos- con el que se busca también enviar mensajes, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador mueve sus piezas para garantizar que él mismo 
mantenga el control del país y de su movimiento pasado el 2024, aunque 
para ello tenga que ceder espacios a otros liderazgos incluso en el gobierno 
de la Ciudad de México. Las dos principales cartas que AMLO impulsaba 
directamente para competir por la capital del país, Rosa Icela Rodríguez y 
Luisa María Alcalde, se bajaron de la contienda en menos de una semana – 
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o al menos eso han hecho creer-, lo que abre la puerta a pensar en una 
negociación del ala dura de Morena con Ricardo Monreal, a fin de que se 
postule por el gobierno capitalino a cambio de entregar su apoyo a Claudia 
Sheinbaum. La designación de la exsecretaria del Trabajo como nueva 
titular de Gobernación se lee como un empujón más a la exjefa de Gobierno, 
con el que se pulveriza la influencia total que Adán Augusto López buscaba 
tener en Bucareli con el subsecretario César Yáñez. La Segob es un espacio 
muy importante si se considera que desde esa oficina se mantiene la 
relación con los gobernadores. 
 
Salvador García Soto 
Luisa María Alcalde llega a Segob por descarte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/luisa-maria-alcalde-llega-a-
segob-por-descarte/ 
El nombramiento de Luisa María Alcalde como nueva secretaria de 
Gobernación, como sustituta de Adán Augusto López, sorprendió a propios 
y extraños porque el nombre de la hasta ayer secretaria del Trabajo no había 
sonado en ningún momento para ocupar el mítico despacho del Palacio de 
Bucareli. De hecho, la secretaria acababa de regresar el fin de semana de 
Ginebra, Suiza, donde estuvo participando en la reunión de la Organización 
Internacional del Trabajo, presentando propuestas a nombre de México, y 
ella fue una de las más sorprendidas con la invitación de último momento 
que le hizo el presidente. 
 
Héctor de Mauleón 
Presencia criminal en 100% de municipios tamaulipecos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/presencia-criminal-en-100-
de-municipios-tamaulipecos/ 
EL UNIVERSAL dio a conocer ayer en su primera plana un informe 
demoledor que revela que el crimen organizado opera en 81% del territorio 
mexicano –1.59 millones de 1.96 millones de kilómetros cuadrados–, a través 
de 175 grupos delincuenciales de mayor y menor calado cuya presencia 
abarca los 32 estados de la República. En ese mapa delincuencial sobre la 
presencia del crimen organizado en México, construido por AC Consultores 
a partir de datos ofrecidos por el gobierno federal, las fiscalías estatales,  
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fuentes abiertas y la revisión del cuerpo de documentos de la Sedena 
hackeados por el colectivo Guacamaya, Tamaulipas despunta como una 
entidad totalmente tomada por la delincuencia.  
En ese estado, según el informe, el crimen organizado opera en 100% de los 
municipios: su presencia se extiende a lo largo de las 43 alcaldías que 
conforman la entidad, afectando la vida de 3 millones 557 mil 535 personas: 
la totalidad de los habitantes. 
 
Sergio Sarmiento 
Alcalde en Cobián  
https://www.reforma.com/alcalde-en-cobian-2023-06-20/op251297 
"No crean que tiene mucha ciencia el gobernar". Andrés Manuel López 
Obrador, 25.6.19 
Poco tiempo le duró el gusto a Alejandro Encinas de estar a cargo de la 
Secretaría de Gobernación. Nombrado apenas el 16 de junio, el presidente 
López Obrador anunció ayer su reemplazo por la secretaria del Trabajo, 
Luisa María Alcalde, de 35 años. El anuncio lo hizo casi al final de la 
mañanera, como si fuera un nombramiento sin importancia, olvidado en 
medio de temas relevantes como el informe semanal del procurador del 
consumidor. El cargo no es, sin embargo, intrascendente. No solo tiene el 
secretario de Gobernación la responsabilidad de negociar con las fuerzas 
políticas del país, importantísimo en vísperas de una campaña presidencial, 
sino que en caso de una "falta absoluta" del Presidente, y mientras el 
Congreso nombra a un interino o sustituto, asume la titularidad del Poder 
Ejecutivo hasta por 60 días. 
 
Carlos Marín 
Cuitláhuac va contra una periodista  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cuitlahuac-va-contra-
una-periodista 
Otro de los atropellos a la legalidad que caracterizan la gestión de 
Cuitláhuac García, en general, y en particular en las dos recientes semanas 
con los levantones y encarcelamiento de la jueza Angélica Sánchez 
Hernández, ahora se dirige contra Claudia Guerrero Martínez, columnista de 
Notiver. 
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Mediante oficio se le citó, informándole que se le asume con “carácter de 
investigada” y quedó advertida de que “se hará uso del medio de apremio 
que autoriza el Código Nacional de Procedimientos Penales (fracción 1, 
inciso C), consistente en el auxilio de la fuerza pública”, si no comparece este 
martes ante la fiscal quinta de Veracruz, Bianca Janet Reyes Cruz, “en punto” 
de las 11 de mañana. El repentino citatorio tiene fecha 14 de junio, vísperas 
de la captura de la jueza Angélica en un hotel de Ciudad de México cuando 
salía para intentar entrevistarse con la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia, Norma Lucía Piña Hernández. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Mira, mamá: el candidato va desnudo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/mira-mama-el-
candidato-va-desnudo 
¡Ah, la sensatez…! Esa loca del palacio. Florestán 
Hoy México atraviesa por una etapa surrealista donde lo que no puede ser, 
es, y lo que es, lo pintan como si no fuera y todo por la continuidad del 
proyecto político del presidente López Obrador, situación que tiene 
referente en su revocación de mandato, que en este mundo irreal que ha 
creado lo llevó a promoverlo, cuando ese sería un tema de la oposición, que 
a su vez se negaba y al final lo convirtió en un proceso de ratificación. 
Para mí, ese es el punto de partida más claro de dicho surrealismo que hoy 
alcanza niveles nunca imaginados cuando en el mismo proyecto de 
continuidad política a través de sus designados herederos, que pelean por 
ser el principal, niega el dedazo y aplica cuatro, bueno, seis: Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard, Ricardo 
Monreal, a los que agregó Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña. 
 
Enrique Quintana 
Nos salva el mercado interno  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/20/nos-salva-el-
mercado-interno/ 
Será inevitable que la actividad económica en México frene gradualmente. 
Los datos que el INEGI dio a conocer ayer así lo muestran. En el primer 
trimestre del año, el PIB creció a una tasa anual de 3.7 por ciento, que resultó  
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por arriba de lo previsto. El Indicador Oportuno de la Actividad Económica 
que ayer se dio a conocer registra un alza de 2.4 por ciento para abril y de 
2.5 para mayo. Esto quiere decir, que salvo que las cifras de junio fueran 
verdaderamente sorprendentes, terminaremos el segundo trimestre con 
un nivel sustancialmente menor al del arranque del año. 
Además, hay algo que debe subrayarse: hay una fuerte diferencia entre el 
sector industrial y el sector del comercio y servicios. 
El primero reportó un crecimiento de 1.4 por ciento en mayo, y ya venía de 
un 1.6 por ciento en abril. 
 
Raymundo Riva Palacio 
López Obrador va contra el Ejército  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/20/lopez-
obrador-va-contra-el-ejercito/ 
La designación de Luisa María Alcalde como nueva secretaria de 
Gobernación parece una victoria del Ejército, porque un enemigo declarado 
que tienen en Bucareli, Alejandro Encinas, había quedado como encargado 
de despacho a la salida de Adán Augusto López. Sin embargo, no es así. 
Alcalde entró al relevo por razones políticas y electorales, de la misma forma 
como el presidente Andrés Manuel López Obrador necesita encontrar 
culpables suficientemente atractivos para la opinión pública, también por 
razones político-electorales, y cumplir con su promesa de campaña de 
resolver el crimen de los normalistas de Ayotzinapa. 
 
Darío Celis 
La crisis que viene en el TFJA  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/20/la-crisis-que-viene-en-el-tfja-
515334.html 
DURANTE LOS PRIMEROS cuatro años y medio de esta administración, el 
Presidente omitió dar trámite a las propuestas de ratificación de 
magistrados de la Sala Regional que le hizo el Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa (TFJA). Esa situación llevó al organismo, que preside 
Guillermo Valls, a una posición crítica en la que se acumularon 70 vacantes 
dentro del universo de 174 magistrados que lo integran en todas sus salas. 
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Lo anterior provocó que, al menos, 30 de los magistrados propuestos para 
ser ratificados promovieran juicios de amparo tendientes a obligar al 
Ejecutivo a cumplir con su deber de dar trámite a los procedimientos de 
ratificación correspondientes. Como resultado de estos amparos dichos 
magistrados cuentan actualmente con sentencias definitivas o 
suspensiones dictadas por el Poder Judicial que les permiten continuar en 
el ejercicio de sus cargos. Así, de las más de 70 vacantes, al menos 30 de ellas 
se encuentran cubiertas como resultado de estos amparos, lo cual ha 
atenuado la crisis en la integración del TFJA y le ha permitido continuar 
funcionando de forma medianamente eficiente. A pesar de lo anterior, el 
jueves pasado Andrés Manuel López Obrador envió al Congreso un 
comunicado en que sometió a su ratificación la designación de 70 personas 
para ocupar las magistraturas vacantes de las Salas Regionales del TFJA. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Por fin: Terrenos del Aquiles Serdán serán regularizados  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/por-fin-terrenos-del-aquiles-serdan-seran-
regularizados-10240187.html 
Terrenos del Ejido Villa Aquiles Serdán que conforman al menos 26 colonias 
pachuqueñas serán sometidos a una estrategia legal para la regularización 
de las escrituras a pequeña propiedad. Existen predios detectados hasta 
con tres dueños distintos, es decir, tres veces fueron vendidos y en ocasiones 
por la misma persona, informó el delegado de la Procuraduría Agria en 
Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez al indicar entre otras anomalías que 
“hay vivales, coyotes, que compran las tierras a 100 pesos y las venden a 
cinco mil pesos. Ese tipo de problemas las estamos resolviendo”. 
Indicó que será un trabajo que será aplicado en toda la entidad y el Ejido 
Aquiles Serdán será el primero, “ya estamos diseñando una estrategia 
conjuntamente con gobierno del estado, la Procuraduría Agraria, el 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable (INSUS), el Instituto de la Vivienda, 
para buscar el mecanismo de regularizar, porque el pasado ya no lo 
podemos cambiar.  
 
Ejidatarios de Hecelchakán exigen desalojar a invasores de una 
ampliación forestal  
https://www.poresto.net/campeche/2023/6/19/ejidatarios-de-hecelchakan-exigen-
desalojar-invasores-de-una-ampliacion-forestal-388631.html 
Urge una asamblea de mayoría calificada para tomar la decisión de expulsar 
a los invasores de la Ampliación Forestal que se ubica a un costado de 
Escárcega, donde hay gente que tiene ranchos con cientos de reces y que 
llegaron de otros estados, además también hay presuntos prestanombres 
de empresarios, dijo el comisario ejidal Ruperto Balan Chi.  
En reunión ejidal de este domingo, el presidente del Consejo de Vigilancia, 
Manuel Baca Góngora, explicó que sobre la ampliación forestal se otorgaron 
permisos para que los ganaderos usen cientos de hectáreas, pero hoy ya se 
adueñaron del lugar con la complacencia de las autoridades federales.  
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Lo mismo sucedió en las cercanías de Silvituc, donde también hay un 
rancho que pertenece a “Santos Sierra” que tiene mucho ganado, y en 
Chun-Kopob se encuentra la propiedad de Otonel Torres, quien también 
tiene reses. Por otro lado, aseguró que se han contratado los servicios de un 
topógrafo para determinar los terrenos invadidos y cuánta es la zona 
afectada que se han repartido los invasores y ganaderos. Mientras que el 
ejidatario Carlos Leónides Ceh dijo que “la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional no deben tomarse atribuciones que 
corresponden al ejido, como entregar documentos y permisos a invasores, 
y si lo hacen, provocan enfrentamientos, hecho que debe saber el 
Presidente de México para castigar a los funcionarios que han solapado la 
corrupción”. 
 
Por querer despojar de sus tierras a ejidatarios de Lagos de 
Moreno, denuncian a empresa de energías limpias  
https://udgtv.com/noticias/por-querer-despojar-tierras-a-ejidatarios-lagos-de-moreno-
denuncian-empresa-energias-limpias/ 
Jalisco. - Seis años lleva la lucha de los comuneros de el Ejido La Concordia 
en Lagos de Moreno contra una empresa de Energías Limpias que incurrió 
en prácticas muy sucias con tal de salirse con la suya. La empresa de Nuevo 
León, Veletta supuestamente firmó un contrato de arrendamiento con el 
Ejido, pero en el padrón de ejidatarios incluía muertos y fantasmas, según 
denuncia, uno de los ejidatarios que no es ni muerto ni fantasma, Ramón 
Aguilar Medina, en Para Tomarlo En Cuenta: “Aquí hay muchos muertos, hay 
muchas personas que no existen, pusieron los nombres fantasmas (el 
padrón de origen tiene inconsistencias, pero ellos lo desforaron a su antojo, 
¿verdad?) Sí, sí, sí… yo hice una depuración de aquí, en la cual nada más son 
132 ejidatarios que son reconocidos en el Registro Agrario. En donde sí está 
una asamblea que se hizo para reconocimiento de ejidatarios, en la cual, 
aquí sí acudió el representante de la Procuraduría Agraria y era para 
reconocimiento de ejidatarios, y nada más se aceptaron a dos personas”. 
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DOS AÑOS SIN COMISARIO EJIDAL  
https://solyucatan.mx/dos-anos-sin-comisario-ejidal/ 
Ya son más de dos años que de que la casa ejidal de Acanceh cerró sus 
puertas por un desacuerdo entre los ejidatarios, y hoy la casona 
representativa del municipio luce abandonada. Todos los temas de compra 
venta están detenidos por el mismo hecho de que no solo no hay actividad 
dentro de la sede, sino que no hay un comisario ejidal electo. En este 
municipio no hay autoridad ejidal, lo que ha ocasionado que numerosos 
ejidatarios tengan dudas sobre la situación actual de sus tierras. Entre los 
asociados se habla de que hasta la fecha no se sabe cómo ni cuándo se 
normalice la situación del comisariado. El último comisario ejidal que tuvo 
Acanceh fue Beto Puc quien terminó su periodo en 2021. Entre los relatos 
de los pobladores se dice que todo ocurrió cuando los ejidatarios se 
dividieron en dos grupos, entre los que querían que se investigue la relación 
de las tierras de la casa ejidal y el otro grupo querían mantener la tradición, 
elegir a un comisario y no se investigue nada. Ante la problemática intervino 
la Procuraduría Agraria comenzando un proceso legal y desde entonces se 
mantiene cerrada la casa ejidal. Se dice que las llaves de este lugar las 
resguarda un notario público, por lo que de entrar a las instalaciones las 
personas pueden ser procesadas por robo o daño a la propiedad. 
 
RAN da certeza jurídica a 150 propietarios de solares en 
Guasave; les entregan títulos de propiedad  
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/ran-da-certeza-juridica-a-150-propietarios-de-
solares-en-guasave-les-entregan-titulos-de-propiedad-2023-06-17__860809 
Sinaloa. - Un centenar y medio de habitantes de la comunidad de San 
Sebastián tendrán a partir de hoy certeza jurídica sobre sus solares al recibir 
el título de propiedad por parte del Registro Agrario Nacional que llevó a 
cabo en coordinación con la Procuraduría Agraria y autoridades locales y 
ejidales, informó Enrique Montaño Millán. El representante estatal del RAN 
señaló que este proceso corresponde a las jornadas itinerantes que se llevan 
a cabo cada sábado en las comunidades del estado de Sinaloa, y en esta 
ocasión le correspondió a esta comunidad de Guasave en beneficio de 
cientos de habitantes.  
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“Traemos aproximadamente 150 títulos y esperamos entregar la mayor 
cantidad posible que la gente se presente y pues este programa de venir a 
los pueblos es para que el título de propiedad esté en las manos de los 
campesinos y las campesinas y les de certeza jurídica de sus solares, de su 
patrimonio”, indicó.  
El funcionario federal detalló que hay una asamblea conformada por 
autoridades agrarias y ejidales donde se lleva a cabo un procedimiento que 
lleva su tiempo, pero que al final con la entrega del título de propiedad al 
beneficiario, se le está dando la certeza jurídica sobre su solar. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 20/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692670&fecha=20/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Coahuila de Zaragoza y el Municipio de San Juan de Sabinas. 
 
DOF: 20/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692671&fecha=20/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Veracruz de Ignacio de la Llave y el Municipio de Acayucan. 
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Tren Maya, nueva etapa para bien del medio ambiente en el 
sureste mexicano: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-nueva-etapa-para-bien-del-medio-
ambiente-en-el-sureste-mexicano-javier-may 
Ciudad de México. - El Tren Maya es sumamente responsable con el medio 
ambiente e incorpora lo mejor de la ingeniería en los viaductos elevados que 
construye en el tramo 5, de Cancún a Tulum, sobre los cuales irá 70 por 
ciento de su vía para proteger cenotes, cavernas y ríos subterráneos, informó 
el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez. “Estos viaductos se construyen con absoluta 
sensibilidad ambiental y, sin duda, el Tren Maya escribirá una nueva etapa 
para bien del medio ambiente en el sureste mexicano.”  
Al presentar el informe integral de los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
destacó la construcción del nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum y la 
modernización de la terminal aérea de Chetumal, así como la generación 
de 20 mil empleos en este trayecto. 
 
Acuerdan Fonatur y Quintana Roo impulsar con turismo el 
desarrollo con justicia y bienestar  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/acuerdan-fonatur-y-quintana-roo-impulsar-con-
turismo-el-desarrollo-con-justicia-y-bienestar 
El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez, y la gobernadora de Quintana Roo, María Elena 
Lezama Espinosa, firmaron hoy un convenio de colaboración que, afirmó el 
titular del Fonatur, “marcará una nueva relación entre el gobierno federal y 
el estatal para hacer del turismo en esa entidad la fuente que impulse el 
desarrollo con justicia y bienestar”. “Estamos seguros de que este paso que 
se da el día de hoy va a ser en bien de los quintanarroenses y permitirá que 
se pueda terminar una etapa muy oscura, de negocio y tráfico de influencia 
que causó gran perjuicio al pueblo de México y a los habitantes de Quintana 
Roo.” Durante un acto efectuado en la sede del Fonatur en la Ciudad de 
México, May Rodríguez expresó que el convenio de colaboración inicia una 
etapa de “mayor transparencia y correlación de trabajo en equipo, para 
acotar esas brechas de desigualdad” que han persistido en Quintana Roo.  
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Gobierno de México envía apoyo ante emergencia por 
incendios forestales en Canadá  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-envia-apoyo-ante-
emergencia-por-incendios-forestales-en-canada 
Un equipo conformado por 100 personas combatientes y tres técnicos de la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor) parte hoy a la provincia de Ontario, 
Canadá, para apoyar la supresión de incendios forestales que han afectado 
a miles de personas en Norteamérica. El Centro Canadiense de 
Interagencias de Incendios Forestales (CIFFC, por sus siglas en inglés) 
solicitó el apoyo del personal combatiente mexicano en el marco del “Plan 
Operativo para el Intercambio de Recursos para el Manejo de Incendios 
Forestales entre los participantes canadienses y mexicanos”, ratificado en el 
presente año por ambas instancias. Este primer despliegue de personal 
especializado se traslada el día de hoy desde el Aeropuerto Internacional de 
Guadalajara “Miguel Hidalgo y Costilla”, en Jalisco, hacia Thunder Bay, 
Ontario, y apoyará en la supresión y liquidación de incendios forestales por 
un periodo aproximado de 33 días. 
 
Existen más de 600,000 casas del Infonavit en abandono  
https://realestatemarket.com.mx/noticias/mercado-inmobiliario/41971-existen-mas-de-
600-000-casas-del-infonavit-en-abandono 
En México hay 650,000 casas abandonadas solo del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), porque fueron 
construidas sin contar con servicios, transporte o escuelas, lo cual propició 
que sus propietarios las dejasen. Daniel Fajardo, subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda, de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu), reveló que el problema de las casas abandonadas es que no se ha 
vinculado el desarrollo urbano con la movilidad.  
Un ejemplo es Zumpango, donde la mitad de las casas están abandonadas, 
y a la gente no le conviene seguir viviendo en la zona porque hace de tiempo 
de su casa al trabajo, gastan más dinero en pasaje y además hay inseguridad 
en el transporte público. 
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Familia Tejada defenderá su patrimonio ante intento de 
expropiación de más de 2 mil 800 metros  
https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Familia-Tejada-defendera-su-patrimonio-
ante-el-intento-de-expropiacion-de-mas-de-2-mil-800-metros-20230619-0027.html 
Baja California. - Tras la publicación de la declaratoria de expropiación “por 
utilidad pública” de más de 2 mil 800 metros de superficie frente al mar, la 
familia Tejeda propietaria del predio anunció que llevará su defensa a los 
juzgados, ya que no hubo acuerdos previos con el gobierno municipal de 
Rosarito, que promovió la expropiación. Isabel Tejada, explicó que en esos 
terrenos viven cinco familias y les pertenecen desde hace más de 70 años, 
cuando su bisabuelo los compró al ejido por lo que cuentan con toda la 
documentación que los acredita como propietarios. Detalló que cuando 
inició la construcción de lo que será el nuevo parque Abelardo L. Rodríguez, 
en el proyecto inicial que les fue presentado no había afectación a su predio, 
pero cuando se hizo la consulta pública con funcionarios de la Sedatu se 
presentó otro proyecto que sí afectaba una parte de su terreno y por ello 
intentaron sostener reuniones con las autoridades municipales, quienes 
solo les indicaron que hablaran con el Estado o la federación. 
 
Obra del acceso sur del Parque Nacional del Jaguar, con 52 por 
ciento de avance  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/216526/obra-del-acceso-sur-del-parque-
nacional-del-jaguar-con-52-por-ciento-de-avance-tulum-sedatu 
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) del gobierno 
de México, Román Meyer Falcón, supervisó la obra del acceso sur del Parque 
Nacional del Jaguar, en Tulum, que tiene 52 por ciento de avance y dio a 
conocer que contará con un mirador para apreciar el parque, las playas y la 
zona arqueológica. “Estamos trabajando en Tulum. El Parque del Jaguar 
avanza, mejorando y creando nuevos accesos públicos a la playa y al parque.  
En el acceso sur, al final de la avenida Cobá, con su nueva ciclovía ya 
tenemos más del 50 por ciento de avance”, publicó el funcionario en sus 
redes sociales. Informó que en el recorrido constató que esta construcción 
será la presentación y recibimiento de los visitantes que acudan a las playas 
públicas del parque nacional, además de que contará con servicios y zona 
comercial.  
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“Estamos haciendo la supervisión de lo que es el avance del Parque Nacional 
del Jaguar y me encuentro en lo que sería el acceso sur, es el acceso más 
importante para todos los turistas que vayan a las playas públicas. Vamos a 
tener más de seis accesos con servicios y agrupación de comerciantes para 
que tengamos playas libres, limpias y no tengamos obstáculos”, recalcó. 
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